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LIMPIEZA EN
PARQUE RODÓ

La Intendencia de Montevideo sigue construyendo una ciudad más 
amigable con el ambiente a través de su programa Áreas Liberadas. Se 
pusieron en marcha los trabajos de limpieza en el lago Cachón, ubicado 

en las canteras del Parque Rodó, que incluye además mejoras en el 
entorno de un punto emblemático de la ciudad.

Limpieza del lago Cachón del Parque Rodó. Agosto, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich/IM

JR. NBA
Dos jóvenes vivieron
una experiencia 
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 Limpieza del lago Cachón del Parque Rodó. Agosto, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

mismo que hicimos en el par-
que Rivera: levantar los lodos, 
que es la materia orgánica que 
se acumula en el fondo”, explicó 
Moncecchi en MVD Noticias (TV 
Ciudad). Sobre el nivel del agua, 
aclaró que “cuando vengan las 
lluvias, como está previsto para 
el segundo semestre, el lago 
volverá a su normalidad por-
que el drenaje que tiene es con 
agua de lluvia”.

La intervención que se está rea-
lizando es parte de las muchas 
que están teniendo lugar en di-
versos puntos de la ciudad. “Es 
parte de lo que estamos hacien-
do en todo el departamento, por-
que el proyecto Áreas Liberadas 
está sacando residuos de toda la 

La IM realiza una limpieza 
profunda del lago Cachón 
del Parque Rodó

MONTEVIDEO MÁS VERDE

La falta de lluvias permite llevar adelante una intervención que revitalizará el ecosistema y 
mejorará las condiciones de un punto icónico de la ciudad, en cuyo entorno se harán otras tareas.

C
omo parte de Áreas 
Liberadas, el pro-
grama que vela 
por el cuidado de 
los ecosistemas 

departamentales a través de 
diferentes tareas de limpieza 
en cursos de agua y espacios 
contaminados, la Intendencia 
de Montevideo puso en marcha 
un intenso trabajo en el lago 
Cachón, ubicado en las cante-
ras del Parque Rodó. Al tener un 
nivel de agua más bajo que el 
habitual debido al déficit hídri-
co, fue posible realizar una in-
tervención que, en palabras de 
Guillermo Moncecchi, director 
de Desarrollo Ambiental de la 
comuna, hará “que se revitalice 
todo el ecosistema, quede más 

limpio y se retiren una cantidad 
de sustancias”.

Por su parte, la intendenta Ca-
rolina Cosse explicó que “debi-
do a la falta de lluvias, que hizo 
que el lago Cachón se secara, 
aprovechamos la oportunidad 
para hacer una limpieza profun-
da, y realizaremos mejoras en la 
zona”.

¿Qué se está haciendo?

“Estamos arrancando con la 
limpieza del lago del parque 
de las canteras aprovechan-
do la circunstancia, que no es 
buena: hay déficit hídrico, hay 
mucha menos agua en el lago. 
Lo que estamos haciendo es lo 

ciudad. Yendo directamente a los 
cursos de agua, porque son un 
punto muy importante de Monte-
video Más Verde. Es fundamental 
encontrar a la ciudad con sus 
cursos de agua”, afirmó. Es que 
“estos escenarios de camiones 
limpiando, resolviendo y gene-
rando una nueva mejora del eco-
sistema ocurre todo el tiempo”. 

Sin ir más lejos, en las acciones 
de Áreas Liberadas realizados 
en la periferia del departamento 
se han retirado más de 70 to-
neladas de residuos de cursos 
de agua. Al respecto, Moncecchi 
explicó: “Las acciones son dife-
rentes en cada lugar. En algunos 
hay que ayudar a que fluya y 
corra mejor, como en el arroyo 
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 Limpieza del lago Cachón del Parque Rodó. Agosto, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

Mendoza, donde había inunda-
ciones, así que se ensanchó y 
se limpió. Hay lugares donde se 
retiran residuos, y hay puntos 
como los lagos en los que se 
retiran los lodos aprovechando 
la oportunidad. Lo estamos ha-
ciendo en Cachón y ya lo hici-
mos en el parque Rivera, donde 
en el lago también retiramos 
13.000 toneladas de lodos. Acá 
va a ser bastante menos por-
que es un lago más chico, pero 
apostamos a mejorarlo. Además, 
aprovecharemos para mejorar 
un poco el entorno, para que 
este paseo tan característico de 
Montevideo tenga nuevos bríos”.

El lodo retirado del lago está 
siendo trasladado a la usina Fe-

lipe Cardoso, sitio de disposición 
final de residuos.

Una Montevideo más amigable

El último punto abordado por 
Guillermo Moncecchi refleja 
uno de los caminos que perma-
nentemente busca recorrer la 
Intendencia: que sus acciones 
ambientales tengan efectos po-
sitivos que no se limiten a esa 
área y deriven, por ejemplo, en 
lugares más disfrutables para 
todas y todos. Al respecto, indi-
có: “Todo lo que sea mejora en 
el entorno se está trabajando 
mucho. En el proyecto Montevi-
deo Avanza se está trabajando 
en nuevos parques, en nuevos 
lugares por todo el departa-

mento. También en zonas peri-
féricas. Sin ir más lejos, esta-
mos a punto de estrenar una 
plaza en el Municipio D, vincu-
lada a la estación de bombeo 
de Manga”.

Intervenciones como la que 
se está haciendo en el Parque 
Rodó, donde a la limpieza se 
sumarán las obras para embe-
llecer aún más el entorno, re-
flejan que “lo que buscamos es 
la integración de lo ambiental 
con los atractivos para el tu-
rismo o para la zona. Estamos 
trabajando permanentemente, 
hay previstas intervenciones 
en espacios públicos de dife-
rente tipo, como por ejemplo 
la obra que se está haciendo 

en el Teatro de Verano. En ese 
marco, lo ambiental nos pare-
ce muy importante, porque si 
queremos que Montevideo sea 
Montevideo Más Verde, también 
tenemos que ofrecérsela a los 
habitantes, porque Montevideo 
Más Verde es, sobre todo, el de-
recho a disfrutar de una ciudad 
ambientalmente más amigable”.

Un trabajo similar al que se está 
llevando a cabo en el lago Cachón 

ya se había realizado en el Parque Rivera 
entre febrero y marzo. Se retiraron de allí más 

de 10.000 toneladas de “lodos sedimentados que se 
acumulan con los años y es más sencillo retirarlos 
en épocas de sequía”, según explicó la directora de 
Espacios Públicos, Natalia Castro. Ocho camiones, 

una retroexcavadora y una máquina Bulldozer fueron 
parte de la intervención.

Además de limpiar el lago, se mejoró 
el parque y se reparó el colector lateral 

realizando un recambio de 800 metros. 
Esto último “incide en la calidad del agua, 

que ya se está notando”. Gracias a este 
trabajo, vecinas y vecinos disfrutan de un 

mejor entorno y un lago más bello.

Buenos 
resultados

“Si queremos una 
Montevideo Más Verde, 
debemos ofrecérsela 
a los habitantes, 
porque esta es, sobre 
todo, el derecho a 
disfrutar una ciudad 
ambientalmente más 
amigable”

Guillermo Moncecchi..
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de asentarse irregularmente en 
la zona, siendo un primer paso 
que, de resultar exitoso, podría 
replicarse en otros puntos de 
Montevideo.

El proyecto de construcción co-
lectiva de viviendas para prevenir 
asentamientos comenzará en el 
predio municipal situado en Te-
niente Galeano y Sixtina. La co-
muna, que invertirá $50.000.000, 
no solo facilitará los terrenos, 
sino que además aportará mate-
riales, mano de obra calificada y 
apoyo técnico. Por su parte, Fuc-

C
ontribuir desde donde 
le toca para lograr que 
cada vez más gente 
pueda acceder a una 
vivienda digna es una 

de las constantes búsquedas de 
la Intendencia de Montevideo. 
Persiguiendo ese objetivo fue 
que presentó el programa “Con-
vive” en convenio con la Federa-
ción Uruguaya de Cooperativas 
de Vivienda por Ayuda Mutua 
(Fucvam). El mismo propone la 
construcción de 28 viviendas en 
Piedras Blancas para familias 
del barrio que corren el riesgo 

la IM impulsa junto al gobierno 
nacional. Las mismas podrán 
realizarse en el predio de Te-
niente Galeano y Sixtina, donde 
está trabajando un equipo de la 
Intendencia para despejar todas 
las dudas existentes. 

Manos a la obra

Desde junio se está trabajando 
en el terreno. Se realizaron es-
tudios, se limpió el terreno y se 
movió la tierra, lo que dará paso 
a los trabajo de saneamiento, 
indispensable para cuando veci-

vam realizará talleres y trabajos 
grupales junto a las familias, se 
encargará de contratar la mano 
de obra calificada y acompañará, 
junto a la IM, a todas y todos a lo 
largo del proceso.

El 2 de agosto se abrieron las 
inscripciones (estarán disponi-
bles hasta mediados de mes), 
que están dirigidas a familias 
que vivan entre las avenidas Be-
lloni, Teniente Rinaldi, Rafael y 
Aparicio Saravia, además de no 
estar contempladas dentro de 
otros programas de vivienda que 

Lanzamiento del programa Convive. Julio, 2023. Foto: Agustín Fernández / IM.

Una nueva forma de
prevenir asentamientos 
brindando oportunidades

PROGRAMA CONVIVE

La Intendencia aportará terrenos, materiales, apoyo técnico y mano de obra calificada para 
construir una cooperativa de 28 viviendas en Piedras Blancas. Será la primera etapa de una 
propuesta que, en convenio con Fucvam, busca prevenir la expansión de los asentamientos y 
facilitar el acceso a una vivienda digna.
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Lanzamiento del programa Convive. Julio, 2023. Foto: Agustín Fernández / IM.

nas y vecinos comiencen a tra-
bajar junto a los expertos para 
darle vida a las viviendas de 3 
dormitorios, de material tradi-
cional y techo liviano con isopa-
nel. Cada casa tendrá 64 metros 
cuadrados, y en la cooperativa 
habrá también un salón comu-
nal. Además, se creará un nuevo 
espacio público en la zona.

Sobre el proyecto, la intenden-
ta Carolina Cosse explicó: “No-
sotros como Intendencia de 
Montevideo, como una institu-
ción responsable de velar por el 
bienestar de las montevideanas 
y montevideanos, tenemos un 
verdadero compromiso con la 
prevención de asentamientos. 
Una forma de hacerlo es con 
la policía territorial, que forma 
parte de las competencias de la 
IM, siempre lo ha hecho y se-
guiremos haciéndolo. Cuando 
hay un predio que está vacío, 
nosotros tenemos que impedir 
que se asiente irregularmente. 
Y vamos a seguirlo haciendo. 

Pero más allá de eso, senti-
mos que tendríamos que poder, 
en esta política de prevención 
de asentamientos, contribuir 
de alguna forma constructiva. 
Previniendo que no se generen 
asentamientos, construir, entre 
todos, algo mejor”.

Por eso, junto a Fucvam, se pon-
drá en marcha el programa Con-
vive, “que es una experiencia, 
pequeña pero muy removedora 
y renovadora, de cómo encarar 
esa prevención de asentamien-
tos en una parte de Montevideo. 
A través de la presencia de la IM 
en el terreno, hemos compren-
dido que en determinadas fami-
lias, cuando esta crece, empieza 
a aparecer un riesgo de que par-
te de ella, por no tener más re-
medio, termine asentándose en 
algún lugar de manera irregular. 
¿Cómo hacemos para, habien-
do detectado esa problemática, 
generar una solución?”. Ante esa 
duda surgió una alternativa que 
“queremos probar, y no tenemos 

vergüenza de probar juntos, y si 
funciona bien, empezar a pensar 
en replicarlo en en otros lugares 
de Montevideo”.

Luego, Cosse agregó: “Una vez 
detectadas las familias que 
tengan riesgo de que una parte 
pueda ir a un asentamiento, la 
propuesta es elegir un conjunto 
de esas familias, proponerles 
que se conformen en una coo-
perativa. Eso es un esfuerzo de 
pensar distinto, porque cuando 
un conjunto de familias se vuel-
ven una cooperativa, ya no les 
interesa solo resolver su proble-
ma, sino que este pasa a ser de 
un conjunto de familias. Y tiene 
que cambiar la cabeza”.

Todos juntos

Al momento de ofrecer algunos 
detalles más, el director de la 
División Tierras y Hábitat, Se-
bastián Moreno, dijo en una con-
ferencia que fue atentamente 
seguida por vecinas y vecinos 

de Piedras Blancas: “La IM pone 
los terrenos, que son parte de la 
cartera de tierras, con los servi-
cios que debe tener para poder 
construir en él: saneamiento, 
agua, luz, etcétera. Pero también 
facilita los materiales, que serán 
dados por etapas, a medida que 
se vaya avanzando. También se 
apoya con mano de obra califi-
cada. En este caso, vamos a em-
pezar construyendo las plateas. 
La IM construirá las plateas y el 
saneamiento interno, y a partir 
de ahí van a empezar a construir 
las familias. Daremos también el 
apoyo técnico: planos, arquitec-
tos, que es el acompañamiento 
que requiere este tipo de inter-
vención”.

Detalló, además, que “estamos 
hablando de una inversión de 
unos $50.000.000 que son fon-
dos de la Intendencia. En esa 
cantidad no estamos contando 
los millones que pone la gen-
te con su trabajo. La mano de 
obra significaría un monto im-

portante, así que es un esfuerzo 
y una contribución”. Consideró, 
asimismo, que “Fucvam es un 
socio estratégico que tiene una 
experiencia vastísima, porque no 
es solamente hacer la casa, sino 
pensarse en comunidad. Nos va 
a dar una mano enorme hacien-
do el acompañamiento de las 
familias”.

“Creemos que tenemos que rea-
lizar acciones concretas y espe-
cíficas para poder ir probando. 
Vamos a ir evaluando cada paso, 
generando una evaluación de 
impacto para luego tomar las 
modificaciones pertinentes si el 
programa así lo requiere”, redon-
deó Moreno.

Para cerrar la presentación, la 
intendenta Cosse, por su par-
te, recordó: “Están abiertas las 
puertas a cualquier otro orga-
nismo del Estado que se quiera 
sumar para potenciar este pro-
yecto y replicarlo. Mientras tan-
to, vamos nosotros”.

El Secretario General de Fucvam, 
Gustavo González, definió el programa 
Conviven como “una gran inversión 
social. Para no tener que ir a generar 
un asentamiento, lo primero es el 
trabajo, pero además tener una 
vivienda digna. En general, siempre 
se ve la vivienda al margen de otros 
temas fundamentales como la salud y 
la educación. Pero es mentira que un 
niño pueda tener rendimiento escolar 
o salud si vive hacinado. Debemos 

“Es una oportunidad única”
concebir las viviendas desde esa 
perspectiva”.

“Vamos a poner todo nuestro 
esfuerzo intelectual y físico, nuestra 
infraestructura como organización, 
para que esto triunfe”, manifestó, 
antes de agregar: “No tengo dudas 
que vamos a triunfar y llegar lejos”.

A modo de cierre, agregó: “La vida 
se ve distinta cuando entra a una 

vivienda adecuada. Con iluminación, 
con espacio, con los pibes con 
sus respectivos dormitorios. Esta 
es una oportunidad única. Me 
encantaría que otros organismos 
del Estado también dieran una 
mano. Felicito a la Intendencia, y 
sobre todos los pobladores y las 
pobladoras de Piedras Blancas que 
están dispuestas a jugarse en este 
desafío”.
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Nicolás González y Florencia Ribolla junto a Luis Silveira en el Showcase organizado por la NBA en Las Vegas.

Así fue el “mágico” e 
“inolvidable” viaje de dos
participantes del Jr. NBA 
a Estados Unidos

zález, a quienes su destacada 
actuación en el torneo que tuvo 
lugar en Montevideo a comien-
zos de 2023 les dio la oportuni-
dad de vivir una experiencia que 
quedará grabada para siempre 
en sus memorias.

“Mágico”, “increíble” e “inolvi-
dable” fueron algunas de las 
palabras escogidas por los jóve-
nes al momento de contarle al 
Semanario ABC su experiencia. 

D
el 13 al 17 de julio, 40 
de los mejores juga-
dores y jugadoras de 
básquetbol sub 14 del 
mundo estuvieron en 

Las Vegas. Es que allí se realizó 
el primer NBA Showcase, al que 
asistieron representantes de los 
más diversos puntos del plane-
ta en los que la liga estadouni-
dense lleva a cabo su programa 
Jr. NBA. Entre ellos estuvieron 
Florencia Ribolla y Nicolás Gon-

inglés), del Torneo Jr. NBA que de 
enero a marzo recorrió los espa-
cios públicos de Montevideo. El 
cierre en el Antel Arena, del que 
ambos participaron con sus equi-
pos (New York Knicks y Charlotte 
Hornets, respectivamente) en la 
final, fue el empujón final para 
que la NBA los invitara a la aca-
demia en Estados Unidos.

“Estuvieron jugando en equipo, 
entrenando y haciendo partidos 

Florencia Ribolla y Nicolás González, que fueron invitados por la liga estadounidense tras su 
buena actuación en el Torneo Jr. NBA que la Intendencia organizó en Montevideo, contaron 
cómo les fue en el Showcase de Las Vegas.

Del viaje también participó Luis 
“Bicho” Silveira, integrante de 
la Secretaría de Educación Físi-
ca, Deportes y Recreación de la 
Intendencia de Montevideo, que 
organiza el certamen en Uru-
guay junto a la NBA.

“Una vivencia única”

Tanto Nicolás como Florencia 
fueron elegidos MVP (Jugador/a 
Más Valioso, por sus siglas en 

amistosos y oficiales junto con 
otros 36 chicos de todas par-
tes del mundo, de diferentes 
programas del Jr. NBA. Había 
estadounidenses, mexicanos, 
congoleños, japoneses, serbios, 
ingleses, checos, egipcios: de 
todas partes llegaron niños y ni-
ñas de 13 y 14 años”, explicó Sil-
veira, quien no dudó en definir la 
experiencia como “una vivencia 
única para los chicos. Realmente 
fue una experiencia fantástica”.
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Para Florencia, “la verdad que 
fue una experiencia inolvidable. 
Fue hermoso conocer gente de 
otros países, conocer otro bás-
quet, conocer un montón de 
cosas fuera de lo que estamos 
acostumbrados en Uruguay. Fue 
muy bueno, muy divertido, iría 
15.000 veces más porque me 
encantó”.

Nicolás, por su parte, aseguró 
que “lo vivido en Estados Unidos 
fue una experiencia inolvidable 
que me ayudó tanto personal-
mente como a nivel deportivo. 
La verdad que cuando me ano-
té al Jr. NBA no tenía imaginado 
llegar tan lejos, y mucho menos 
poder hacer este viaje”.

Días movidos

Las jornadas en Las Vegas es-
tuvieron repletas de actividades. 
“La rutina de todos los días fue 

similar: desayuno a las 7:00 am, 
práctica cada uno con su res-
pectivo equipo, después alguna 
charla o actividad dentro del 
hotel, luego almuerzo, continuá-
bamos con otro entrenamiento a 
la tarde, después alguna salida 
en conjunto y más tarde yendo 
al hotel para cenar y estar pron-
tos para el día siguiente”, relató 
Nicolás.

Por su parte, Florencia contó 
cómo fueron algunas de las ac-
tividades extradeportivas que 
llevaron a cabo. “Un día  fuimos 
actividades por fuera del bás-
quet: ayudamos a gente que lo 
necesita brindándoles comida 
y algún otro objeto que les sir-
viera”, dijo. Además, se detuvo 
en una experiencia que disfrutó 
particularmente: “Una de las co-
sas que hicimos fue ver algunos 
jugadores y entrenadores de la 
NBA, además de conocer sus 

canchas, como la de la Summer 
League, que era bonita, divina. 
Vimos, además, la cancha del All 
Star de la WNBA, que fue mági-
co, sobre todo para nosotras las 
mujeres, porque para muchos 
sería un sueño llegar al All Star. 
Ver la cancha, estar dentro de 
ella, fue un sueño. Me encantó”.

Una de las cosas más ricas fue 
el intercambio cultural, la opor-
tunidad de pasar tiempo y com-
partir experiencias con personas 
de todas partes. Al respecto, dijo 
Florencia: “Para empezar, tengo 
que decir que aprender inglés 
fue una de las cosas más impor-
tantes.  Hace algunos años es-
toy cursándolo, y la verdad que 
me salvó bastante, porque había 
muchas jugadores que hablaban 
árabe o checo, y si hablaban en 
su lengua obviamente no iba a 
entender nada. Pero por suerte 
todas sabían hablar inglés des-

de muy chicas, así que las pude 
entender bien. Jugar con ellas, 
hablar con ellas, estar con ellas, 
la verdad que fue un cambio 
bastante grande. Pero estuvo 
bueno también conocer cultu-
ras, religiones y otras cosas que 
no hay acá en Uruguay. Todo fue 
increíble, y completamente re-
petiría la experiencia”.

Para no perdérsela

Las vivencias y recuerdos gene-
rados gracias al Torneo Jr. NBA 
hizo que ambos le recomenda-
ran a chicos y chicas que no 
duden en anotarse cuando el 
certamen vuelva a Montevideo, 
lo que sucedrá durante el vera-
no. “Les diría que disfruten toda 
la experiencia que es el Jr. NBA. 
Que den el máximo y traten de 
llegar lo más lejos posible, por-
que uno nunca sabe las opor-
tunidades que le puede llegar. 

Luis Silveira, integrante de la Se-
cretaría de Educación Física, De-
porte y Recreación de la Inten-
dencia, además de coordinador 
del Torneo Jr. NBA, contó cómo 
aprovechará su visita Estados 
Unidos para seguir mejorando la 
experiencia que se le ofrece a los 
jovenes en Montevideo.

Contó el “Bicho”: “Traté de captar 
la mayor cantidad de herramien-
tas para nuestro propio programa, 
así que la experiencia fue valiosa 
en ese sentido. La NBA es una or-

ganización extremadamente de-
sarrollada, que apunta mucho a 
lo empresarial pero también tiene 
una pata de compromiso social. 
Hubo, por ejemplo, actividades 
vinculadas al Jr. NBA Cares, que 
muestran que existe un imapac-
to social importante, colaboran 
con programas que trabajan con 
la gente más necesitada. Poder 
ver todo eso y absorver esas ex-
periencias, son herramientas que 
nos van a servir para organizar de 
mejor manera el Torneo Jr. NBA en 
Montevideo”.

Cada vez 
mejor

Y que se sientan agradecidos, 
porque hay muchos otros niños 
que no tienen la posibilidad de 
participar”, dijo Nicolás.

Florencia, mientras tanto, ma-
nifestó: “Sin dudas les diría 
que se anoten y disfruten de la 
experiencia, porque no es sola-
mente llegar a jugar en el Antel 
Arena y, si tienen la posibilidad, 
irse a jugar a Estados Unidos 
un campus. Que disfruten todas 
las etapas: desde jugar en pla-
zas y conocer muchos amigos y 
gente nueva, porque te cruzas 
con un montón de equipos, y 
es una experiencia muy linda la 
de no solo jugar al básquetbol 
en cancha abierta, con todos 
los reglamentos; en el Jr. NBA 
se siente como que se disfru-
ta más el básquet, había más 
risas, nos uníamos más. Sin 
duda, anótense y disfruten por-
que es un torneo muy lindo”.
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Latido Afro: primer circuito 
turístico del candombe 

UN PASO POR LA IGUALDAD

Montevideo y la cultura afrouruguaya están entrelazadas en una simbiosis 
inquebrantable donde no existe una sin la otra. No es posible concebir la ciudad 
sin el candombe y fueron estas mismas calles las que vieron nacer y sintieron por 
primera vez el repique de las lonjas como símbolo de resistencia afrodescendiente. 
Lonjas que aun siguen vibrando al sonar del tamboril. 

A 
la fecha, el candombe 
es mucho más que 
una expresión cultu-
ral, son miles de his-
torias de lucha y re-

siliencia que hablan a través del 
tronar de las cuerdas. Son las 
vidas que se encienden como el 
fuego que calienta las lonjas an-
tes de salir, los rostros de todos 
los que encuentran en el repicar 
del tamboril y resisten desde 
ahí, aferrados a esa trinchera 
que recuerda que la historia del 
Uruguay también incluye voces 
que a lo largo del tiempo han 
sido silenciadas. 

Es pleno invierno en Montevi-
deo, pero este 31 de julio el frio 
parece que no se siente porque 
el calor abraza el barrio cuando 
los tambores de la comparsa 

C1080 vuelven a caminar por 
Isla de Flores. Late Barrio Sur 
con cada repique y los recuerdos 
que habitan las calles se dispa-
ran. Montevideo sintió tronar 
esos mismos tambores desde 
el principio de los años y hoy el 
candombe sigue hermanando a 
quines lo llevan. 

El latido de resistencia Afro habi-
ta las casas, las calles, la cultura 
y marcha con los tambores a pie 
para dar la noticia de otro paso 
de reconocimiento para la po-
blación afrouruguaya: un primer 
circuito turístico del candombe .

El reconocimiento a una historia 
de lucha 

Se trata de un recorrido so-
bre candombe, un circuito au-

to-guiado por los barrios Sur 
y Palermo que presenta doce 
puntos geolocalizados y relacio-
nados a lugares emblemáticos 
de los barrios y que propone un 
recorrido cultural, social, espiri-
tual y artístico para conocer de 
primera mano la historia de la 
comunidad afrodescendiente. 

La Intendenta de Montevideo 
destacó la alegría por contar 
con una herramienta que va a 
apoyar “en el largo camino de 
la lucha por la igualdad". A su 
vez, Cosse resaltó también que 
se trata de una herramienta útil 
como insumo educativo novedo-
so que podrá ser relevante a la 
hora de incluir la temática étnica 
racial en el currículum educati-
vo. Además, adelantó que en los 
festivales de Late Montevideo 

se implementará una grilla in-
clusiva respecto de la cultura 
afrodescendiente. 

"Porque la lucha por la igualdad 
es una lucha de todos, esta es 
una herramienta que nos va a 
apoyar en el largo camino de la 
lucha por la igualdad", afirmó la 
jerarca municipal. 

Sobre el recorrido

El visitante podrá acceder con 
su celular a los contenidos. La 
web recorre distintos puntos de 
la identidad afrodescendiente  y 
que van desde: “la voz del ba-
rrio”, personas que cuentan su 
historia y lugares que han con-
tribuido a la vida de los barrios; 
“Ruta de los murales”, que per-
mite acercarse al arte callejero, 

señal identitaria fundamental; 
“Lugares de Interés”, que reco-
rre espacios que son patrimonio 
de los barrios; “El candombe”, 
recorriendo parte de la historia 
de este ritmo, sus elementos, 
sus personajes y algunas de 
sus formas de expresiones; y 
“la agenda de comparsas”, para 
acercase a vivir el candombe en 
directo.

En cada punto podrás acceder 
a videos con contenidos cul-
turales, históricos, sociales y 
artísticos, para conocer de pri-
mera mano memoria y vida de la 
comunidad afrodescendiente de 
estos barrios. 

Lanzamiento del circuito turístico y cultural Latido Afro. Julio, 2023. Foto: Agustín Fernandez/ IM
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Latidoafro.uy, es el nombre 
del sitio web que ya se 
encuentra disponible para 
que todos y todas puedan 
disfrutar y conocer más sobre 
una parte fundamental de 
nuestro patrimonio cultural, 
la población afro-uruguaya 
y su incidencia en la cultura 
montevideana. 
Para acceder visitar el link: 
https://latidoafro.uy/ 
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La IM fortaleció su compromiso 
con la prevención del VIH

Jornada de test gratuitos de VIH en la explanada de la Intendencia de Montevideo. Julio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

E
l pasado 29 de julio fue 
el Día Nacional de Res-
puesta al VIH, lo que 
llevó a la Intendencia 
de Montevideo a impul-

sar una serie de acciones. Por 
un lado, realizó el lanzamiento 
de una campaña de prevención, 
detección temprana y trata-
miento del VIH junto al Fondo 
de Población de las Naciones 
Unidas por el Sida (UNFPA-ONU 
SIDA). Hace más de 20 años que 
no existía una campaña comuni-
cacional al respecto, por lo que 
la que ya puede verse a través 
de diferentes vías da respuesta 
a un reclamo que desde hace 
tiempo venía realizando la so-
ciedad civil.

Por otra parte, el 31 de julio se 
realizaron test rápidos de VIH 
en la explanada de la IM y en el 
edificio de la Junta Departamen-
tal. Se realizaron 327 en total, y 
se registró un solo positivo. Vale 
recordar que, durante todo el 
año, la red de policlínicas muni-
cipales ofrece la posibilidad de 
hacerse la prueba (tanto a usua-
rios de salud pública como pri-
vada) de forma gratuita y confi-
dencial, obteniendo el resultado 
a los pocos minutos.

Sobre los pasos dados, la inten-
denta Carolina Cosse manifestó: 

“Desde la Intendencia de Mon-
tevideo iniciamos una campaña 
de sensibilización y prevención 
del VIH. Pondremos a disposi-
ción todo el año la realización de 
test rápidos de forma universal, 
gratuita, y confidencial, en todos 
los centros de salud que inte-
gran la red de policlínicas de-
partamentales”.

Pensada para jóvenes

El lanzamiento de la campaña 
se realizó en la sala Ernesto de 
los Campos de la Intendencia y, 
además de Carolina Cosse, par-
ticiparon Virginia Cardozo (direc-
tora de la División Salud), Sergio 
Miranda (director de la Secre-
taría de Diversidad) y Fernando 
Filgueira (representante de UN-
FPA-ONU Uruguay).

“El mensaje central que nos 
convoca es la difusión de las 
facilidades para hacerse los tes-
teos de VIH y todo el acompa-
ñamiento necesario. Queremos 
promover la facilidad al acceso 
a la salud en este sentido en las 
policlínicas de la Intendencia de 
Montevideo”, dijo la intendenta, 
además de anunciar que “va 
a circular una fuerte campaña 
por los medios para facilitar la 
comunicación y el mensaje de 
apertura, y las condiciones de 
realización de testeo en nues-
tras policlínicas”.

Un dato interesante es que la 
campaña fue pensada princi-
palmente para jóvenes, ya que 
suelen tener una baja percep-
ción de riesgo y poseer más 
desconocimiento sobre el tema, 
principalmente en los casos de 
las personas con pareja estable 

Lanzó una campaña de sensibilización que, entre otras cosas, recuerda que las 
policlínicas municipales realizan todo el año test gratuitos y confidenciales a usuarios 
de salud pública o privada.

heterosexual o lesbianas. Car-
dozo explicó que esa decisión se 
debió a que “muchas veces son 
la población que no tiene men-
sajes dedicados específicamen-
te a ellos. En el caso del VIH, la 
mayoría de los nuevos casos son 
jóvenes”.

La pieza comunicacional bus-
ca informar sobre métodos de 
prevención, la importancia de 
testearse y del tratamiento 
antirretroviral, que hace que 
el virus sea indetectable e in-
transmisible. Además, difunde 
las diversas políticas que la IM 
lleva adelante en materia de 
cuidado de la salud sexual y 
reproductiva.

Para Virginia Cardozo, la cam-
paña “nos permite fortalecer las 
acciones que llevamos adelante 
durante todo el año. La IM, a 
través de sus policlínicas, tie-
ne un compromiso enorme con 
asegurar el acceso al testeo 
para iniciar el tratamiento cuan-
do corresponda, para que todos 
y todas podamos gozar plena-
mente de nuestra vida, disfrutar 
a través de lograr que la carga 
viral sea indetectable para el 
tratamiento, y cuidándonos, ya 
que los métodos de barrera si-
guen siendo la mejor forma de 
prevenir”.

"Las policlínicas de la 
Intendencia reciben 
a todas y todos, sean 
de prestador privado 
o público, todo el año, 
de lunes a sábado, 
para que en forma 
confidencial un equipo 
profesional pueda 
hacerles el test y en 
pocos minutos tener el 
resultado".

Virginia Cardozo.

0800 3131
A través de ese 
número gratuito, 
la Intendencia de 
Montevideo ofrece 
información y 
asesoramiento sobre 
sexualidad y derechos 
de todas las personas. 
El número (*3131 si 
llamás desde un 
celular Antel) funciona 
de lunes a domingo 
de 08.00 a 20.00 
horas. Este servicio 
se suma a los testeos 
de VIH universales 
y gratuitos que 
se realizan en  
las policlínicas 
municipales a 
todos los usuarios, 
sin importar si se 
atienden en un 
prestador público o 
privado.
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Por una Montevideo más inclusiva

Primera encuesta a personas no binarias 

Resultados de la encuesta a personas no binarias realizada por la Intendencia de Montevideo. Julio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich 

Se presentaron los datos de la Primera Encuesta a Personas No Binarias en 
Montevideo, un paso importante por la igualdad para seguir construyendo una 
Montevideo donde todos y todas podamos expresar y ser reconocidos en nuestra 
identidad sin miedo ni consecuencias.

U
na ciudad más inclu-
siva no es solo un 
deseo, sino que es un 
objetivo por el que se 
trabaja intensamente 

desde la comuna. En este marco 
y ante la necesidad de empezar 
a cuantificar a la población no 
binaria del Uruguay como un pri-
mer paso para avanzar en ma-
teria de políticas publicas que 
mejoren la calidad de vida de 
esas personas, surge la primer 
encuesta a personas no binarias. 
Se trata de la primera investiga-
ción oficial realizada en diálogo 
con los colectivos y referentes. 

La encuesta se llevó a cabo por 
medio de un formulario onli-
ne que se realizó desde el sitio 
web de la comuna y recibió más 
de 800 respuestas que, tras 
ser analizados, fueron tomados 
como válidos 472. Entre los dis-

"Trabajamos por 
una Montevideo 
más diversa, 
inclusiva e 
igualitaria, y 
es de orden el 
reconocimiento 
de un derecho tan 
fundamental y tan 
básico como la 
identidad".

Sergio Miranda.

tintos temas que se abordaron 
se encontraba: caracterización 
sociodemográfica, identidad de 
género, documentación, salud e 
intervenciones médicas, redes 
sociales y discriminación e in-
clusión.

Un primer paso para la inclusión

A partir de los resultados es 
posible ver un primer acerca-
miento a una caracterización 
descriptiva de la población no 
binaria en distintos aspectos. 
Como principales rasgos se des-
taca que la media de edad es de 
25 años; la mayor prevalencia de 
personas al nacer se le asigno 
el sexo femenino (68%); el alto 
nivel educativo, con más de la 
mitad de las personas encues-
tadas con estudios terciarios; la 
concentración en algunos muni-
cipios ubicados en zona céntrica 

y costera. Por otra parte, el 91% 
de las personas entrevistadas 
no han realizado una adecuación 
de nombre y sexo en sus docu-
mentos de identidad. 

Contra todas las formas de 
discriminación

La encuesta evidenció altos 
niveles de discriminación a la 
identidad de género en diversos 
ámbitos sociales e instituciona-
les. La encuesta señala que “las 
posibilidades de expresión de la 
identidad de género en ámbitos 
cotidianos” como la vía pública, 
la familia, los centros educati-
vos o el trabajo resultan “pro-
blemáticas para las personas 
no binarias”. 

Tres de cada siete personas en-
cuestadas dijeron que su identi-
dad “no es conocida en ninguno 

de estos ámbitos y nueve de 
cada diez contó que su identi-
dad no es respetada en algu-
no de estos ámbitos”. Además, 
consideran que la vía pública es 
dónde “las personas no binarias 
son menos respetadas”. 

En muchos de estos casos el for-
mulario fue completado en tono 
de burla o con agresiones direc-
tas hacia las personas no bina-
rias, lo que pone de manifiesto 
la violencia y discriminación que 
aún hoy generan las expresiones 
de género disidentes.

Sergio Miranda, director de la 
Secretaría de la Diversidad ex-
presó que "fue un trabajo muy 
serio, muy profundo y con mu-
cho compromiso" y que, si bien 
se trata de una primera aproxi-
mación, "un primer paso", es sin 
dudas de gran relevancia. 
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FONDO FORTALECIDAS JUNTAS

Encuentro de EnREDades. Foto: Mayra Da Silva / IM.

EnREDades: la construcción 
de redes interseccionales 
entre el adentro y el afuera

E
nREDades es una co-
lectiva feminista inter-
seccional autogestio-
nada y autónoma que 
tiene como objetivo 

tejer redes entre mujeres y di-
sidencias. Desde hace más de 
cuatro años, realizan interven-
ciones en situaciones de urgen-
cia y emergencia, desde proveer 
productos de primera necesi-
dad (alimentos, productos de 
higiene y ropa) hasta realizar 
acompañamientos a mujeres en 
situación de violencia de géne-
ro. Además organizan ferias de 
emprendedoras para favorecer 
un proceso de autonomía eco-
nómica. 

En el año 2022 deciden pre-
sentar un proyecto al Fondo 
Fortalecidas Juntas de la Inten-
dencia de Montevideo de forma 
articulada con la colectiva Gue-
rreras, que está integrada por 
mujeres privadas de libertad. La 
propuesta tiene como objetivo 
impulsar las actividades que 

se desarrollan en el Taller de 
Costura de la Unidad Nª5 CNR 
- Cárcel de Mujeres, además de 
consolidar la vinculación grupal. 
En esta línea, la División Aseso-
ría para la Igualdad de Género 
de la IM conjuntamente con el 
Municipio G, viene realizando un 
fuerte apoyo en los talleres y en 
las diversas iniciativas sociales 
y culturales que allí se realizan 
con esta población.

Victoria Sosa, una de las inte-
grantes de EnREDades comen-
tó que a través de los talleres 
de moldes y lencería, se busca 
brindar herramientas que apor-
ten a la educación y el trabajo, 
que puedan ser utilizadas para 
la reinserción laboral.  “En las 
primeras instancias confeccio-
naron babuchas y calzas y aho-
ra bombachas”, contó.  También 
agregó que tienen un fuerte 
compromiso con esta pobla-
ción penitenciaria: “Entende-
mos que se debe hacer foco en 
estas mujeres porque habitan 

Una colectiva que propone un abordaje integral en los contextos de encierro, mediante 
talleres de costura y moldería.

un espacio en el que pretenden 
consolidarse como colectivo y 
reforzar sus lazos de empode-
ramiento”. 

Asimismo, Sosa explicó que 
“estas acciones son sumamen-
te importantes no solo para 
fortalecer el intercambio de 
experiencias, sino también para 
visibilizar una población que es 
vulnerable y olvidada”.

A partir del Fortalecidas Juntas, 
la colectiva proyecta trabajar 
en propuestas vinculadas en la 
asistencia integral e interven-
ción directa de estas mujeres. 
“Esto lo hacemos por militancia 
y convicción y ya estamos pen-
sando en los egresos de estas 
mujeres, porque las realidades 
afuera son bastante diversas. 
Estas iniciativas deben ser po-
tenciadas para que no desapa-
rezcan y tener una fuerte im-
pronta educativa para realizar 
experiencias reales y concre-
tas”, resumió.

7a EDICIÓN DEL 
FORTALECIDAS 
JUNTAS
Hasta el 21 de agosto las colectivas 
de mujeres y disidencias de Montevideo 
podrán presentar sus propuestas 
sociales, educativas y culturales. 
El apoyo económico es de $20.000 
hasta $100.000 por proyecto. 

Por más información: 
montevideo.gub.uy/fortalecidas
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Taller de Cocina Uruguay en Sayago. Julio, 
2023. Foto: Estefanía Muracciole / IM.

 INGREDIENTES:

- Zanahoria: 8 unidades 
- Papa: 1 unidad grande 
- Cebolla: 1 unidad 
- Almidón: 40 gramos 
- Leche: 1 litro 
- Queso: 1/4 taza
- Pimienta

PROCEDIMIENTO: 

1 Lavar los vegetales. 
2 Cortar la zanahoria, papa, cebolla y hervirlas en 500 cc agua. 
3 Cuando estén cocidas, licuar junto con la leche y condimentos. 
4 Cocinar 5 minutos más. 

Los cursos 
y talleres 
no se 
detienen

Las propuestas de Cocina Uruguay, el 
programa de educación alimentaria de la 
Intendencia de Montevideo, continuarán 
recorriendo la ciudad durante las próximas 
semanas. Es que sus cursos y talleres 
libres y gratuitos, que apuntan a generar 
consciencia y brindar herramientas para 
que las personas puedan alimentarse 
saludablemente y mejorar su calidad vida, 
harán escala en varios barrios.

Como siempre, todas las instancias de 
encuentro estarán encabezadas por un 
equipo de licenciadas/os en nutrición 
y cocineras/os. Además, al finalizar los 
cursos se entregará a cada participante 
un libro con más de 150 recetas fáciles, 
económicas y saludables.

Del lunes 7 al martes 9 de agosto, se 
brindará un curso básico en la Plaza 5 (8 
de Octubre y 20 de Febrero) que tendrá 
dos turnos disponibles: de 9.30 a 12 y de 
14 a 16.30. Los interesados en anotarse 
deberán acercarse a la plaza.

Además, el aula fija del Mercado Agrícola 
de Montevideo (MAM) recibirá un curso 
práctico que irá los días 8 y 9 de 14 a 
16.30 horas. Algunos días más tarde, del 
martes 15 al jueves 17, el mismo lugar 
será escenario del curso de alimentación 
saludable en celiaquía, que será de 9.30 a 
12 horas. En ambos casos, el número 1950 
interno 8647 es la via para anotarse entre 
las 11 y las 15 horas.

Por otra parte, el sábado 12 habrá en la 
plaza Cerro Corá (ubicada en Guaviyú 
e Itacumbú, en Parque Guaraní), habrá 
otra fecha del programa ABC + Deporte 
y Cultura, que además de actividades 
deportivas y artísticas gratuitas incluirá un 
taller de Cocina Uruguay que no requiere 
inscripción previa.

Si querés tener más información sobre 
actividades, cursos y talleres podes llamar 
al 1950 8647 de lunes a viernes de 11 a 
15 horas o mandar un mail a la casilla 
cocina.uruguay@imm.gub.uy. Otras vías 
de contacto son las redes sociales: @
cocinauruguayIM y @Imigualitario.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY
ACTIVIDADES
GRATUITOS

Sopa 
crema de 
zanahoria
Esta semana presentamos un plato muy 
sabroso, nutritivo y fácil de preparar.

*Tiempo de cocción: 20 minutos 
*Rendimiento: 2 litros/ 8 porciones 
*Porción: 1 taza 
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Propuestas
para aprovechar 7

Montevideo esta 
lleno de propuestas 

recreativas y 
culturales que se 

pueden aprovechar. 
El Semanario ABC 

te deja algunas 
de las propuestas 

disponibles para la 
semana del 4 al 11 

de agosto.

Estreno de documental Uruguay Antártico en el Planetario. Foto: Agustín Fernández /IM

ABC + Deporte y Cultura en plaza de las Cooperativas. Foto: IM
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Propuestas
para aprovechar

1 ABC + Deporte y Cultura 

El próximo sábado 5 de agosto en el Espacio Plaza, 
Punta de Rieles se llevarán a cabo escuelitas de bas-
ketball, skate y talleres artísticos y deportivos. Además, 
habrá actividades para las infancias. El cierre musical 
estará a cargo de Facu Balta y Luana. Se podrá disfru-
tar de todas las actividades desde las 13.00 horas. Se 
invita a todos y a todas a participar.

2 Uruguay antártico llega al Planetario 
de Montevideo

Uruguay antártico es el primer documental de produc-
ción nacional filmado en formato 360 grados y explora 
el pequeño territorio científico uruguayo ubicado en la 
Antártida, a más de 3.000 km de Montevideo.
El público podrá conocer cómo se vive en la Base Cien-
tífica Artigas y entender la importancia de su existen-
cia. En esa base, científicos y técnicos participan en la 
exploración, investigación y protección del mayor eco-
sistema con agua dulce del planeta.
Habrá funciones viernes, sábados y domingos, a partir 
de la hora 18.00 horas. 
Las reservas estarán habilitadas online, todos los mar-
tes desde la hora 18.00 horas. 

3 Gira barrial de la Banda Sinfónica 

La Banda Sinfónica de Montevideo comienza una gira 
barrial gratuita presentando Cuadros de una exposi-
ción, de Modest Mussorgsky. Esta obra, compuesta 
para piano, toma como inspiración una serie de cua-
dros de su amigo el pintor Viktor Hartmann, fallecido 
prematuramente. La obra nace como un homenaje del 

compositor, que trata de “dibujar en música” una selec-
ción de diez cuadros del artista expuestos póstuma-
mente. Esta obra es un ejemplo de la llamada “música 
programática”, es decir, que sigue un guion o programa.

Fechas: 
Domingo 6 de agosto, 18.00 horas. Centro Cultural Flo-
rencio Sánchez. 
Martes 8 de agosto, 20.00 horas. Sala Lazaroff. 
Jueves 10 de agosto, 20.00 horas. Club Urunday Uni-
versitario. 

4 Ciclo Aventuras de Cine

Sábado 5 de agosto, 16.00 horas en el Centro Cultu-
ral Artesano se presentará “Academia de conejos" con 
entrada gratuita para que todos y todas puedan dis-
frutarlo. 

En la academia de conejos, el huevo mágico está ha-
ciendo la elección del nuevo Maestro Conejo. Luego de 
seleccionar al conejo de ciudad Max como candidato a 
campeón conejo, el huevo mágico repentinamente se 
vuelve negro.

5 Teatro en Sala Lazaroff

El domingo 6 de agosto, 19.00 horas en la Sala Lazaroff 
se presenta “Vanidad”, la obra con entrada gratuita  se 
desarrolla en dos universos espacio-temporales para-
lelos que se cruzan entre sí sólo en ciertos momentos a 
modo de recurso dramatúrgico. El primero, el universo 
de las apariencias, en el cual predominan los adornos, 
lo recargado, las formas híper civilizadas de relacionar-
se, los vínculos falsos, los secretos, los mandatos, la 
mentira, el amor mercantil y la cultura del exceso ético 
y estético.

6 Ciclo Estrenos recientes

El día Jueves 10 de agosto, 19.00 horas en el Centro 
Cultural Terminal Goes se presenta el filme “Desperté 
con un sueño”, con entrada gratuita para que todos y 
todas puedan disfrutar. 
La trama narra la historia de Felipe quien su pasión por 
el teatro lo lleva a vivir una aventura cuando, ante la 
posibilidad de audicionar para una película, se escapa 
a la capital y se reencuentra con su abuela paterna, 
a quien no ve desde que su padre murió, terminando 
de unir las piezas de su pasado y reafirmando quién 
quiere ser.

7 Los sábados en la plaza

El Centro de Fotografía inaugura su Fotogalería “Los 
sábados en la plaza”. La exposición surge de las activi-
dades realizadas por el Taller de Fotografía del Centro 
Cultural Terminal Goes (CCTG), en la plaza donde su 
ubican el Centro Cultural y la Fotogalería. 

Los sábados en la plaza suceden múltiples encuentros. 
Entre ellos, un grupo de personas se reúne en torno a 
una olla popular, donde se brinda alimento, de forma 
gratuita, a personas en situación de extrema vulne-
rabilidad social. Es un grupo diverso y cambiante, las 
imágenes que presentamos aquí son el registro de un 
proceso, de una vivencia en la que, si bien la fotografía 
tuvo un rol fundamental, lo que se generó a su alrede-
dor fue igual de relevante.

Acondicionamiento de la plaza Francisco Martínez. Foto: Igancio Turell/ IM
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Con el fin de recuperar el arbo-
lado talado durante la última 
dictadura y fortalecer el pulmón 
verde de la ciudad es que la In-
tendencia de Montevideo planta-
rá 200 árboles en la Avenida 18 
de Julio, en el tramo que va de la 
calle Cuareim a Bulevar Artigas. 
La intendenta Carolina Cosse 
plantó el primero cerca de la IM.

Enmarcado dentro de la estrate-
gia ambiental Montevideo Más 
Verde, también se crearán dos 
Pequeños Parques Urbanos en 
el Jardín Botánico y el Parque de 
actividades Agropecuarias (PA-
GRO), donde se plantarán más 
de 11.900 árboles de la mano 
del convenio con la ONG “Vida 
Silvestre”.

Ambas cosas, dijo la intendenta 
Carolina Cosse, “serán una con-
tribución más para lograr lo que 
todos queremos: una Montevideo 
más limpia, hermosa y saludable”.

Una ciudad mejor

El paso dado por la Intendencia 
“tiene simbolismo, tiene presen-
te y tiene esperanza. Durante la 
dictadura se sacaron todos los 
árboles de 18 de Julio por razo-
nes de seguridad. En el gobier-
no de Mariano Arana se arboló 
desde la Plaza Cagancha hasta 

la Plaza Independencia, y noso-
tros estamos en un proceso de 
aumentar el arbolado en un plan 
bastante ambicioso de aquí a 
10 años. Decidimos arbolar todo 
el resto de 18 de Julio con tilos, 
jacarandás e ibirapitá”. De este 
modo, unos 2.500 metros de 
avenida, tanto en su acera norte 
como en la sur, tendrán espe-
cies cuidadosamente elegidas 
por sus características, como 
la altura y la frondosidad de la 
copa, que las hacen adecuadas 
para ese lugar.

Otro punto interesante de una 
propuesta es lo que se genera-
rá a los pies de cada árbol. Es 
que “en la base hay un pequeño 
jardincito que va a quedar her-
moso, con romero, margaritas, 
algunos laureles de jardín”. Para 
que esto tenga éxito, dijo Cosse, 
será crucial el compromiso de la 
ciudadanía, por lo que “quisiera 
pedirles toda la solidaridad para 
cuidar estos árboles y su base”.

A modo de cierre, la jerarca re-
cordó el indispensable rol que 
desempeñan los árboles en la 
salud de las ciudades, ya que 
aportan “todo lo bueno: retiran 
carbono, generan sombra, bajan 
la marca de color de la ciudad, 
la hacen más hermosa. Estamos 
muy contentos”.

Empezó la plantación del 
nuevo arbolado de 18 de Julio

 Plantación de árboles en Av.18 de Julio en el marco del proyecto de arbolado en Montevideo. 
Julio, 2023. Foto: Santiago Mazzarovich / IM.

La intendenta Cosse plantó el primero de los 200 árboles que cubrirán 2,5 
kilómetros de la avenida en ambas aceras. Además, se crearán dos pequeños 

parques urbanos en el Jardín Botánico y el Parque de actividades Agropecuarias.

D
ep

. L
eg

al
 3

79
.3

79
¿Qué son los bosques urbanos?

El Jardín Botánico y el Parque 
de actividades Agropecuaria 
(PARGO) fueron los lugares es-
cogidos para darle vida a estos 
pequeños bosques urbanos, que 
ofrecerán varios beneficios am-
bientales desde el corazón de 
la ciudad. Se trata de parches 
ecosistémicos que fomental el 
desarrollo natural de árboles 
en pocos metros cuadrados, al 
tiempo que permiten atender la 
captación de CO2 a través de 
su diseño, seguimiento y mo-
nitoreo, que estará a cargo de 
técnicas y técnicos especiali-
zados.

Estos puntos, que podrán ser vi-
sitados por la ciudadanía, pasa-
rán por un proceso que requie-
re riego y cuidados moderados 
durante los primeros años, eta-
pa inevitable hasta dar el paso 
de consolidarse como espacios 
verdes maduros y estables. Se-
rán 11.932 los árboles que se 
plantarán en los pequeños bos-
ques urbanos de Montevideo 
gracias al convenio con la ONG 
“Vida Silvestre”.

La suma de todos estos com-
ponentes hará que Montevideo 
tenga varias acciones con un 
enorme potencial ambiental.

ANTES Y DESPUÉS

Así quedará parte de la Avenida 18 de Julio 
(de Cuareim a Bulever Artigas) en el que 
se plantarán 200 árboles de tres especies: 
tilo, jacarandá e ibirapitá.


